



Francia. Forschungen zur westeuropäischen Geschichte
Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris
(Institut historique allemand)
Band 12 (1984)

DOI: 10.11588/fr.1984.0.51472

Rechtshinweis

Bitte beachten Sie, dass das Digitalisat urheberrechtlich geschützt ist. Erlaubt ist aber das Lesen, das Ausdrucken des Textes, das Herunterladen, das Speichern der Daten auf einem eigenen Datenträger soweit die vorgenannten Handlungen ausschließlich zu privaten und nicht-kommerziellen Zwecken erfolgen. Eine darüber hinausgehende unerlaubte Verwendung, Reproduktion oder Weitergabe einzelner Inhalte oder Bilder können sowohl zivil- als auch strafrechtlich verfolgt werden.

und der politischen Jugendimpressionen in der Spätphase des Wilhelminischen Deutschlands und der Weimarer Republik mit dem gegenwärtigen und zeitgenössischen »Bild« vom deutschen Kaiserreich auseinander.

Im vierten Themenbereich wird der Bogen vom Ersten Weltkrieg über die Zwischenkriegszeit bis in die Zeit nach dem Zweiten Weltkrieg gespannt. Dabei berühren drei Beiträge die britische Perspektive, mit der sich Walter Bußmann in seinen eigenen Forschungen ebenfalls beschäftigt hat. Wolfgang J. MOMMSEN befaßt sich unter Einbeziehung britischen Archivmaterials mit der Entstehung der sog. Kriegzielrede Lloyd Georges vom 5. 1. 1919 und zeigt eine interessante Perspektive auf. Paul KLUKE untersucht das Europabild eines hervorragenden Repräsentanten des Empire-Commonwealth, des Südafrikaners Jan Smuts, der als Mitglied der britischen Reichsdelegation 1919 eine wichtige Rolle bei der Entstehung des Völkerbundes spielte und auch als Premierminister in der Zwischenkriegszeit für die britische Politik von Bedeutung werden sollte. Eine Neuinterpretation des Halifax-Besuches bei Hitler im November 1937 unternimmt anhand von jetzt zugänglichem britischen Archivmaterial Oswald HAUSER. Mit der Interpretation des Kriegsausbruches 1939 durch A. J. P. Taylor setzt sich der Schweizer Historiker Walther HOFER erneut auseinander und stellt sich vehement gegen eine »Entdämonisierung Hitlers« und der »Kriegsschuldfrage«. Der Band schließt mit einem Beitrag von Andreas HILLGRUBER über den »Cordon Sanitaire« im Zweiten Weltkrieg ab, der dem sicherheits- und machtpolitischen Schlüsselbegriff vor dem Gesamthintergrund des Zweiten Weltkrieges und der Konzeptionen für eine Nachkriegsordnung neue, interessante Akzente zu geben vermag.

Insgesamt ein höchst gewichtiger und interessanter Band, der breitgefächert vielfältige Anregungen für weitere Forschungen bietet.

Wolf D. GRUNER, Hamburg

Ausgewählte Aufsätze von Peter Classen. Unter Mitwirkung von Carl Joachim CLASSEN und Johannes FRIED hg. von Josef FLECKENSTEIN, Sigmaringen (Thorbecke) 1983, 542 p. (Vorträge und Forschungen, 28).

Publié en souvenir du savant prématurément disparu en novembre 1980, le recueil de travaux choisis de Peter Classen s'ouvre par une évocation de la figure et de l'œuvre de ce professeur de Heidelberg, que nous donne E. EWIG, et qui fait revivre pour ceux qui l'ont connu cet historien passionné par sa science. Les vingt-et-une études réunies ici vont de 1952 à 1981: elles témoignent de la permanence des préoccupations d'un érudit dont le domaine n'a cessé de s'élargir. Elles ont été soigneusement révisées et mises à jour grâce à la piété du frère de l'auteur et d'un de ses élèves.

La bibliographie qui termine l'ouvrage montre en effet que Classen est resté fidèle à un premier thème de recherche: la naissance de l'idée impériale, à partir des derniers temps de l'empire romain en Italie jusqu'à la définition de l'empire carolingien et, au-delà, dans la survie des ambitions byzantines sur ses terres occidentales passées sous le contrôle des empereurs germaniques. C'est en 1965 qu'il avait écrit »Karl der Große, das Papsttum und Byzanz«, une importante étude, plusieurs fois rééditée. Ici, nous trouvons un travail sur la formation, à l'époque romaine, des éléments qui ont été retenus par les chancelleries médiévales – question capitale aux yeux du diplomate qui a écrit »Kaiserreskript und Königsurkunde«, un autre ouvrage réédité sous forme séparée en 1977. Rome tient sa place, dans la pensée impériale, durant tout le haut Moyen Age, et tel usurpateur s'efforce de mettre la main sur la Ville Eternelle bien avant que le roi des Francs y soit fait empereur; la formule *Romanum gubernans imperium*, elle aussi, est antérieure à 800. Et le problème de l'Italie reste essentiel: c'est quand les basileis

l'ont abandonnée à elle-même, privant la Papauté de l'obédience de l'Illyricum et des parties méridionales de la péninsule italienne, qu'il a fallu pour les papes chercher un autre protecteur. Ce qui n'avait pas, aux yeux des empereurs de Byzance, valeur d'un abandon définitif: P. Classen a montré quelle est la portée des interventions de Manuel Comnène au temps de la rébellion milanaise et des conflits qui l'ont suivie; dans leur titulature, ils se réclament de leur droit à porter cette couronne de Constantin dont la *Donation* affirmait qu'elle avait été mise à la disposition de la Papauté...

A cette série d'études s'en adjoint une autre, qui la complète, qu'il s'agisse de l'analyse des partages successifs de l'empire carolingien entre 806 et 843, de l'interprétation de l'accord passé par Charles le Chauve à Coulaines avec ses fidèles comme marquant la véritable naissance d'un royaume de Francie occidentale, ou de l'article consacré aux modalités de l'incorporation progressive du duché de Bavière dans le royaume franc. Comme, dans le premier ensemble, P. Classen avait fait ressortir l'importance de la continuité qui a conduit de l'empire romain d'avant 476 à celui des Staufen, nous bénéficiions ici d'une perspective très suggestive de la constitution des monarchies franques des VIII^e et IX^e siècles.

L'autre grand thème des recherches de P. Classen, c'est ce Gerhoh de Reichersberg auquel, dès 1960, il avait consacré le grand ouvrage que l'on connaît. Le recueil que nous analysons retient une suite d'études qui complètent cet ouvrage. Byzance n'en est point absente: Gerhoh a eu à intervenir dans la querelle théologique suscitée par Demetrios de Lampe qui avait voulu donner du *Pater meus maior me est* une interprétation que l'empereur Manuel fit condamner par un concile et qui agita quelque temps le monde des théologiens latins. Des travaux sur l'apparition de la scolastique dans l'Allemagne du Sud, sur la vie intellectuelle allemande au XII^e siècle, la recension des œuvres de Gerhoh et de leur transmission manuscrite retiennent aussi l'attention. L'attitude du même, face à l'explosion de la réforme canoniale qui a multiplié les congrégations de chanoines réguliers et qui répondait à son aspiration au développement de la *vita communis*, sa réaction à l'hérésie: deux questions qui se placent dans les perspectives du XII^e siècle.

On notera enfin deux études sur des sujets différents, mais qui rejoignent le premier aspect que nous évoquions: les palais royaux dans la vallée moyenne du Rhin; la notion de couronne comme symbole de l'Empire.

Dans leur variété comme dans la cohérence de leur démarche, ces études qui s'échelonnent sur près d'un quart de siècle témoignent de la vigueur d'un des esprits les plus originaux de notre temps, et de la rigueur de sa méthode. Byzantiniste autant que médiéviste de stricte obédience, Peter Classen a beaucoup œuvré pour la connaissance de ces premiers siècles du Moyen Age sur lesquels les éléments recueillis dans ce volume et si judicieusement choisis nous apportent de précieuses perspectives.

Jean RICHARD, Dijon

Dirk STEGMANN, Bernd-Jürgen WENDT, Peter Christian WITT (Hg.), Industrielle Gesellschaft und politisches System. Beiträge zur politischen Sozialgeschichte. Festschrift für Fritz Fischer, Bonn (Verlag Neue Gesellschaft) 1978, XIV–464 S.

Die Festschrift für den international zu den bekanntesten deutschen Historikern der Nachkriegszeit gehörenden Hamburger Universitätslehrer, dessen Arbeiten zur Entstehungsgeschichte des Ersten Weltkrieges eine heftige Forschungskontroverse auslösten, die in jüngster Zeit erneut an Schärfe gewonnen hat, vereinigt Beiträge von Schülern und zahlreichen ausländischen und deutschen Historikern. Der Bogen spannt sich thematisch von Fragen der Historiographie und Methode, über Entwicklungsstadien staatlicher Wirtschaftspolitik, Pro-